



## Agir ensemble face aux crises sociales et environnementales !

Les conséquences des bouleversements climatiques, de l'effondrement de la biodiversité et de l'épuisement des ressources disponibles sont plus que jamais visibles. Elles impactent le fonctionnement et la stabilité de nos sociétés au niveau social, sanitaire, économique et environnemental. Les scientifiques continuent à alerter l'opinion publique, un millier d'entre eux ont d'ailleurs appelé en 2020 à l'engagement des citoyennes et des citoyens et à la désobéissance civile.

Dans le même temps, les inégalités sociales et de revenus s'accroissent, le nombre de personnes sous le seuil de pauvreté progresse, le chômage augmente. En conséquence, une part d'entre nous ne peut plus vivre décemment.

La catastrophe n'est pas à venir, elle est déjà là.

La décennie qui commence doit amener à un changement profond de notre modèle de développement car celui-ci est la cause directe de la crise climatique, de l'effondrement de la biodiversité mais aussi des inégalités sociales et territoriales.

Ce changement profond et culturel passe par la reconstruction de notre rapport au monde et au vivant, par les changements de nos postures, de nos attitudes et de nos actes.

C'est un enjeu de justice sociale et environnementale, et de lutte pour le respect de nos droits. C'est avant tout un enjeu démocratique : donner la parole à chacune et à chacun, pour que toutes et tous expriment leurs besoins, partagent leurs émotions et négocient les conditions d'un futur désirable et choisi. Et que nous retrouvions ainsi notre pleine et entière capacité d'agir, ensemble.

### Et nous dans tout ça ?

Nos cinq réseaux associatifs : AURACS (Union Auvergne-Rhône-Alpes des centres sociaux), le GRAINE ARA (réseau de l'éducation à l'environnement et au développement durable en Auvergne-Rhône-Alpes), IREPS ARA (Instance régionale d'éducation et promotion de la santé Auvergne-Rhône-Alpes), Labo Cités (centre de ressources politique de la ville Auvergne-Rhône-Alpes) et le Mouvement associatif Auvergne-Rhône-Alpes ont décidé d'engager une démarche collective pour partager ces enjeux et affirmer leur volonté d'agir ensemble face aux urgences sociales et environnementales.

Cette démarche collective a dans un premier temps concerné nos équipes salariées et nos conseils d'administration avec le souci d'articuler des temps d'interconnaissance, de partage de nos projets associatifs, mais aussi de formation et de construction de pistes d'actions collectives à mener dans les années à venir. Trois temps forts ont eu lieu ces derniers mois :

- **3 mars 2021 - Partager les constats** : une visio-conférence pour partager un temps de réflexion sur les enjeux, les constats et les liens/interdépendances entre les crises sociales et environnementales, avec Gilles Escarguel, paléontologue au laboratoire LEHNA (Laboratoire d'Écologie des Hydrosystèmes Naturels et Anthropisés - UMR CNRS 5023) à l'université Lyon 1 et Guillaume Gourgues, maître de conférences en sciences politiques à l'université Lyon 2 ([cliquer ici pour visionner la visio-conférence](#)). Plus d'une centaine de personnes d'horizons très divers (professionnels et bénévoles des centres

sociaux et régies de quartiers, acteurs de la promotion de la santé, enseignants, agents de collectivités, acteurs de l'éducation à l'environnement...) ont suivi les interventions et ont pu appréhender l'ampleur, l'urgence et l'interconnexion des crises en cours et à venir.

- **1er juillet 2021 - Partager nos pratiques et nos envies d'agir** : une journée pour prendre la mesure des stratégies d'action possibles et partager nos envies et notre capacité à agir ensemble, avec Corinne Morel-Darleux, autrice, essayiste, chroniqueuse et militante. Une trentaine de salariés et d'administrateurs ont découvert les projets et les fonctionnements respectifs de chacune de nos associations. Nous avons partagé les enjeux de mobilisation, d'accompagnement et d'éducation face aux crises. Et nous avons commencé à dégager des axes et stratégies d'action collectives pour les années à venir.
- **20 septembre 2021 - Identifier des pistes d'action communes** : une journée pour poursuivre la réflexion sur nos envies d'agir. Au cours de cette journée, qui a réuni une trentaine de participants, nous avons poursuivi l'interconnaissance entre nos organisations. Au regard des constats dressés, nous avons échangé, débattu sur ce que nous souhaitons défendre collectivement et nous avons identifié des pistes d'action à mener ensemble.

Là où la crise écologique et sociale est imputée aux responsabilités individuelles, nous défendons la construction d'une responsabilité collective pour une société résiliente basée sur des mécanismes de solidarité et de coopération.

## Et maintenant ?

Des premières pistes d'action sont envisagées pour les mois à venir :

- La conception, l'organisation et l'animation de sessions de formation/sensibilisation à destination des acteurs au contact du public afin de mobiliser les citoyennes et les citoyens sur les enjeux sociaux et environnementaux et encourager le développement et l'expression de leur pouvoir d'agir sur leurs conditions de vie et leur environnement.
- La production d'écrits étayés par des regards scientifiques croisés avec ceux des acteurs de terrain dans le cadre des *cahiers du développement social urbain*, revue semestrielle portée par Labo Cités, l'un des partenaires de la démarche inter-associative.

Ces premières pistes ne demandent qu'à s'étoffer et se développer sur les territoires de notre région et à travers de nouvelles collaborations entre les acteurs de nos réseaux et l'ensemble des acteurs de la transformation sociale.

Pour mener à bien ces actions et envisager les suites, nous nous engageons à rechercher des financements et à élargir le cercle de partenaires à tous celles et tous ceux qui souhaiteraient nous rejoindre !

Face au découragement, au déni, au repli sur soi, à l'angoisse, au risque de violence, nous ne pouvons pas rester sans réaction. De nombreuses personnes s'engagent dans leur quotidien, individuellement ou collectivement, de multiples initiatives fleurissent sur nos territoires et dans nos associations : actions citoyennes, marches pour le climat, etc.

Nous restons convaincus que l'ensemble des acteurs et actrices de l'éducation, de la formation, de la participation citoyenne et du dialogue civil ont un rôle primordial à jouer pour accompagner ce changement de société, pour contribuer à l'élaboration d'un monde souhaitable, vivable et misant sur les solidarités.